

HAL だより

北海道農業の未来を拓く広報誌

Hokkaido
Agricultural Laboratory
for Business Development

Vol.02
2006.Winter



第4回 HAL連続講座

第1部 特別講演
沖縄県物産公社の地元特産品
生産・加工・販売の取り組み

第2部 パネルディスカッション
輝く未来産業北海道農業の活路

第1回 フェローシップ会議報告
HAL農業賞受賞者の参加のもと、
生産者同士の情報交換・連携強化を図りました。

第1回 VI・金融に関する勉強会報告
アグリビジネスの基盤整備に向け、
VI・金融をテーマに勉強会を行いました。

From北海道農業法人会議

大型酪農に関する研修会を実施しました
37名が参加した高知県農業法人視察研修。



Hokkaido Agricultural Laboratory
for Business Development

HAL

輝く未来産業

第一部の特別講演を受けて、第二部では行政・農業・経済・各界からの代表者によるパネルディスカッションを行いました。それぞれの立場から考えた北海道農業の未来について、内容を抜粋してご紹介します。



パネラーとして、麻田信二（北海道副知事）、岡田ミナ子（有）トウリリアム・オカダファーム代表取締役専務議所会頭に、特別講演をされた渡慶次憲夫（株）沖縄県物産公社事業開発部マーケティング室長を迎えて、北海道農業の発展には何が必要なのか、これから北海道農業はどうあるべきか、といったテーマについて意見を交わしていただきました。

最初に、コーディネーターを務めた木村篤子（株）北海道新聞情報研究所調査研究部長が、「今の北海道農業への思いを」とそれぞれに発言を求め、岡田氏が30年来取り組んできた加工品製造と販売について紹介。

「農業者が自分のドラマやストーリーを背負って、売っていくことが大事と気づいた」と話し、食べ物よりも農業を売つていくべきと述べました。また、麻田氏は「農業を変えない限り、北海道の経済発展はない」というぐらい熱い思いがある」と語り、大量生産型の農業から消費者ニーズをとらえた生産体制への転換を訴えました。金融と経営の実務家である高向氏は「閉塞した北海道経済を切り開く

ざまな感想が出され、「各方面との連携については、道としての取り組みはまだ弱い。情報の収集や技術力の活用など、いいものを売り込んでいく手法づくりが大切」（麻田氏）など、（株）沖縄県物産公社の成功例に学ぶことが多い、というのが共通の意見でした。さらに、消費者ニーズをつかむ手法についても、「生産者と消費者の交流に力を注ぐべき」「消費者に顔を知つてもらうのも一つの手段」といった意見が出ました。

いいものをつくることに全力を注げるような環境づくりをしてほしい」と述べるなど、農業者の抱える切実な問題も浮き彫りになりました。

北海道が推進している”食育“については、「北海道で健康的に、そして心豊かに暮らしていくために食育は重要。食に興味を持つてもらうことで、北海道農業の発展、さらには北海道経済の推進力になる」(麻田氏)、「農業の担い手育成にもつながるはず。食べること、生きていくことをしつかりわかつてほしい」(岡田氏)と期待する声が聞かれました。

パネルディスカッションによつて見えてきた新たな課題・問題などについては、今後の財団の活動の中で随

「回フエローシップ会議」を旭川にて開催しました。この会議の意義はフエローシップ・仲間という名通り、参加者がそれぞれの経験や事例を共有し、北海道農業の今後について語り合いながら、共に歩んでいくための基盤づくりを進めることがあります。参加者は未来の北海道農業を担うリーダーだけに、熱心な意見交換が行われました。

ラム北海道の大石富二代表取締役社長の6名。まず、各参加者からはこれまで取り組んできた事業内容、問題点、今後の展望などが紹介され、先駆者として新しいスタイルの農業に取り組む苦労や、これから事業ビジョンなど、具体的な事例を交えた話題に関心が集まつていました。

続いて、質疑応答に移ると、活発な議論が展開されました。そこで中心になったのは、北海道農業における全体的な底上げをどうしていくか、という話題。例えば、農産品を2次・3次加工する際の技術力不足やコストの問題、冬期経営の難しさ、消費者への訴求力不足など、地域農業に携わる生産者の誰もが直面する問題が多く、率直な意見が交わされ

「都会の人を呼びこむような、農業の生産と現場での多様な魅力づくりの手法も大切では」（山崎氏）、「北海道が探求すべき技術力の向上も大切だが、民間組織にはできない、北海道農業全体のレベルの底上げといった事業に期待したい」（谷口氏）など、さまざまな要望や意見が出されました。当財団からは、現在取り組んでいる事業内容を説明。企業化のための基盤整備、例えば農業金融のあり方や、ブランド戦略やトレーリサビリティの調査・研究、ITの活用、物流拠点づくりなどについて紹介し、「みなさんの意見を聞きながら、一緒に構築していきたい」と訴えました。

A photograph showing several individuals seated around a long conference table in a formal setting. They appear to be in the middle of a meeting, with papers and pens visible on the table. The lighting is warm, and the background shows other parts of the room.

生産者同士の情報交換・連携強化を図りました。

卷之三



第1回 フェローシップ会議報告

2005年12月15日 於：旭川

アグリビジネスの基盤整備に向け、 VI・金融をテーマに勉強会を行いました。

当財団では、北海道における農業の企業化を促進するために、さまざまな勉強会やセミナーを主催しています。その一例として、「第1回 VI・金融に関する勉強会」の内容をご紹介します。

勉強会では、毎回テーマごとにその分野のエキスパートを招き、講義をお願いしています。これからの農業にとって必要と思われる「生きた情報」を得ていただくのが狙いです。第1回目は、VI部門の講師として札幌大同印刷株式会社様を、金融部門の講師として北海道銀行の法人営業部様をお招きました。どちらも、農業生産者の収益機会を増やしていくために、重要と思われるテーマであり、生産者サイドからは代表として6名の参加がありました。

From
北海道農業法人会議

研修会を実施しました

北海道農業会議と共に平成17年11月1日に、酪農経営の規模拡大を目指す農業法人や大型の酪農法人設立を目指している農家などを対象とした「大型酪農に関する研修会」を開きました。道内各地より101名の農業者と関係者が参加し、根釧農業試験場からの事例報告と別海町の大型酪農法人の取り組み報告、およびそれらの現地視察を実施しました。

事例報告では、根釧農業試験場の鈴木善和専門技術員が『道東の酪農経営の現状と大型酪農の技術』と題して発表を行いました。また、



大型酪農法人の事例としては、別海町で総数560頭の乳牛を飼育する有限会社中山農場の中山勝志代表取締役が法人設立から現在の経緯までを紹介。さらに、経営における工夫などについて自身の経験をもとに説明しました。

根室管内では17年3月に情報・

意見の交換を目的とする「ねむろ農業法人ネットワーク」が設立されましたが、参加者からは「この研修を通じ、道内で活躍している各地域の法人とも交流していく」との声が聞かれました。

37名が参加した

高知県農業法人視察研修

道外研修は都府県で多角的な経営づくりを進める農業法人の視察、および現地関係者との意見交換を目的として北海道農業法人会議が毎年実施しています。今年は12月7日から3日間、道内の農業法人総勢37名で高知県を訪れました。

研修を行ったのは、馬路村と有限会社なつばくらぶ(高知市)、農事組合法人西島園芸団地(南国町)です。馬路村では「ゆず」を中心とした村



について、温暖な気候ならではの通年施設野菜栽培に取り組む『有限会社なつばくらぶ』では設立からの経過や将来の経営計画を、「農事組合法人西島園芸団地」では施設を見学し、さまざまな困難を乗り越えた取り組みについてうかがいました。参加者からは「北海道とは土地環境も気候も違うが、工夫をこらしているのがわかる」「経営という意味では皆同じ。それぞれの思いを感じることができた」との声が聞かれました。また、高知県農業法人組織である「コウチ・アグリマネジメント・クラブ」との懇親会も開かれ、場所は違えども同じ志を持つて今後も頑張ろう、とエールの交換が行われました。



まず第1部のテーマとなつたのは、ここ最近話題を集める「VI」(ビジュアル・アイデンティティ)。VIとは企業活動や理念などを、明確にビジュアル化したもののことで、イメージ戦略が重要視される現代では、不可缺少な要素です。札幌大同印刷様からは「VIとは、人間に例えれば容姿にあたる部分。商品においても、第一印象がお客様に与える影響は大きく、売る場所や客層によって見た目(デザイン)を変えることが重要」といった説明があり、北海道農業の活性化を図るためにも、共通した北海道ブランドの構築が必要という提言がありました。さらに、道外をマーケットにする場合、消費者が北海道に求めめる「クリーンで安全でおいしい」というイメージに応えるような認証や

ロゴマークをつくつたら良いのでは、といった具体的なアイデアも出され、参加者の関心を集めました。(裏表紙参照)

続く第2部の「金融」では、参加した生産者が運営資金における悩みや実情、疑問などを話し、それぞれ太郎法人営業部次長が、金融業界の取り組みなどを交えながら答えていました。西野氏からは「農業の方の土地への思いや志を積極的に評価し、『ビジネスモデル融資』といふものを正当化していきたい」という意見が出された一方で、農業への新規参入や加工施設の開設といった設備投資に必要な資金調達の難しさについて、生産者からは多くの質問や要望が出されました。資金繰りはどの生産者も抱える悩みということもあり、具体的な議論が交わされ、農業金融スキームの構築をめざす当財団にとつても非常に参考になる内容でした。

こうした勉強会に対して参加者は「すごく刺激を受けた」といった声が聞かれました。当財団ではさまざまなテーマで勉強会を予定しています。ぜひ、ご参加ください。

